
! ! ! !春节即将来临，市场上的水产大
礼包又开始热销。记者昨日走访本市
部分水产市场发现，各种各样的“水
产大礼包”“海鲜大礼包”从二三百元
到二三千元，应有尽有。“虾兵蟹将”
任意组合，丰俭随意。但是，打开大礼
包一看，不少大礼包都是七拼八凑而
成，有的产品只有一层透明塑料包
装；有的虽有独立包装，但只是简单
地标明品名、重量，产地、保质期等产
品要素“三欺四瞒”……水产大礼包，
如何让消费者明明白白消费？

大礼包 随心配
记者来到铜川水产市场，只见这

里不少店铺已挂出“海鲜大礼包火热
销售”的横幅，一些专卖大闸蟹的商
铺也腾出一角，开始接订单销售水产
大礼包。
在一家“小刘海鲜大礼包配送中

心”摊位上，各种礼包规格从 !""元至
#!""元不等，店主热情地招呼记者：
“想要什么自己配也行！”记者表示想
订购一款标价 $""元的大礼包。根据
经营者提供的“套餐”，$""元的大礼包
包括 %条 &''克左右的东海鲳鱼、%条
&''克左右的野生大黄鱼、%包 %''克
重的高邮虾仁、%条 &''克左右的东海
带鱼、#包 !公斤重的东海鳗鲞、%盒
礼盒大明虾（!&'克）、%包 #'''克大
连海蜇共 (种海鲜。店主当场提供的 )

种实物样品中，明虾和鲳鱼只有一层
白色塑料袋包装，上面没有任何标识；
虾仁和黄鱼有独立包装，但套餐中标
明的“野生大黄鱼”实物标注为“深海
大黄鱼”。

同样，在百川综合市场另一家
“火热销售”水产大礼包的摊位上，一
款标价 &"'元的海鲜大礼包中共有 (

种水产品，其中野生梭子蟹、深海鳕
鱼片、东海野生鲳鱼、东海带鱼 ) 种

产品没有标注任何产品信息。
北石路上一家冻品经营店内，店

主从冷库中拿出一条缅甸“黄花鱼”
表示这是他们的“拳头产品”。记者询
问为何产品包装上不见产地、生产企

业等信息时，店主回答：“如果印上这
些，别人怎么会再到我们这里进货？”

缺标准 靠自律
水产大礼包为何成了“大闷包”？

业内人士分析，一方面这与水产市场
长期粗放式经营有关；另一方面，这一
市场缺乏相关标准，以致大礼包的质
量良莠不齐。外面包冰、暗中注水、混
淆产地、虚标原价等现象时有发生。
“目前规范这一市场主要还是靠

行业自律。”上海水产行业秘书长范守
霖告诉记者。本市水产组合礼包最早
出现在 %'''年前后，水产大礼包年销
售量从几千包起步发展到去年春节销
售量达 !!*&万包（盒），增幅明显。#'

多年来，水产大礼包从单一冻品发展
到虾蟹类、鱼糜制品类、腌制品类、进
口水产品类、休闲产品类、干制水产品
类，包装形式从简单的纸盒式发展到
泡沫塑料保温箱、保温旅行袋等。
“我们提倡水产大礼包内每一单

品都应该是工业产品。”范守霖表示，
这是水产大礼包规范发展的方向。事
实上，已有不少企业试水水产大礼包
工业化生产。记者在南丹路一家水产
专卖店看到，一款海品汇“福”字号水
产大礼包外包装标有生产企业名称，
礼包内每一单品包装上也标有“+,”
标志和品名、规格、保质期、食用方
法、产地等要素。正在上海水产行业
协会网站举行的水产大礼包展示活
动也敦促各企业在经营中“亮品种、
亮规格、亮价格、亮品牌”，通过行业
自律促进产业健康发展。

本报记者 薛慧卿 胡欣
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微博：@ 冬令热线

! ! ! !本报第七届“冬令热线”收线前
夕，记者走访了上海市食品安全委员
会办公室，就本报冬令热线专访了市
食安办主任阎祖强。

问#回顾 !"#!年!本市在食品安

全监管方面总体情况如何"

答#去年，本市食品安全监管工作
便民为民服务水平进一步提高，食品
安全保障能力进一步增强，综合监管
能力进一步提升，切实解决老百姓关
心的食品安全问题。

问#在新的一年里!食品安全监管

工作的重点主要在哪些方面"

答#%'#!年，本市食品安全监管
将认真贯彻落实市委、市政府有关食
品安全“五个最严”要求，最严执法、最
严监管、最严准入、最严处罚、最严问
责，不断提升食品安全保障水平。
上海正加紧制定食品安全“黑名

单”制度，市食安办正会同市政府相关
部门制定《上海市食品安全信用体系
建设若干意见》。##种食品安全违法

行为将被列入“黑名单”。食品生产企
业一旦进入“黑名单”，不仅问题批次
产品必须下架，该企业问题产品将被
限制进入上海市场。
另外，我们也将继续对本市食品

新型业态等还存在部分监管职责不明
确的情况，加强调研、积极协调、明确
监管职责，落实监管责任，消除食品安
全监管的“缝隙”。

问#首次与新民晚报合作主办#冬

令热线$!您有什么感想"

答# 非常感谢新民晚报长期以来
对食品安全工作的关注，以及对市食
安办工作的支持。“冬令热线”是一项
关注市民需求、帮助市民解决困难问
题的有利举措，也是岁末年初开展食
品安全知识宣传的一次重要契机。此
次与新民晚报合作，有利于我们倾听
群众反映，增强社会对政府部门的监
督，回应社会热点话题。从这个意义上
讲，“冬令热线”在老百姓和政府之间
架起了一座桥梁。 本报记者 陈杰

本市推动食品安全信用体系建设

“黑名单”上食品将限制入沪

! 看标签做!加减法"

手机尾号 $%!$的市民周小姐

来电咨询!%预包装食品营养标签通

则&已经于元旦起施行!可还是看不

懂'搞不清(

专家解答#根据规定，预包装食
品外包装标签上必须标示出能量和
蛋白质、脂肪、碳水化合物、钠等核
心营养素的含量值及其占营养素参
考值（-./）的百分比。

消费者能通过阅读营养标签，
对食品进行合理的挑选，做好饮食
加减法。

! 婴幼儿不宜吃牛初乳

手机尾号 &%&%的市民翁先生

来电咨询!听说牛初乳营养成分高!

含有免疫蛋白! 为何不能给 '岁以

下婴幼儿吃(

专家解答# 市食药监局专家分
析说，牛初乳是乳牛产崽后 (天之
内的乳汁，属于生理异常乳，其物理
性质、成分与常乳差别很大，产量
低，工业化收集较困难，质量不稳
定，不适合用于加工婴幼儿配方食
品。

我国对婴幼儿配方食品的原
料采取严格的安全性评估制度，列
入婴幼儿配方食品相关标准后方
准许使用。制定标准的首要原则是
安全性。长期食用牛初乳对婴幼儿
健康影响的国内外科学研究较少，
缺乏相关的安全性资料。目前，牛
初乳未列入婴幼儿配方食品标准
及相关标准中。国际上也未允许牛
初乳添加到婴幼儿配方食品。根据
以上情况，卫生部作出了婴幼儿配
方食品不得添加牛初乳以及用牛
初乳为原料生产的乳制品的规定。

本报记者 陈杰

有问必答
“三欺四瞒”缺标志“七拼八凑”装进去

水产大礼包为何成了“大闷包”

! ! ! !时间已经迈入 %'#!年，但市民朱
先生依然为攥在手里的两张去年的月
饼券郁郁不乐，因为没有及时领取，这
两张券可能成了废纸。无奈，他致电冬
令热线询问，过期月饼券该如何处理？

多数商家“停止使用”
近日，记者采访了沪上多家发行

月饼券的商家，了解目前他们对 %'#%

年过期月饼券的使用规定。
福州路上杏花楼总店的工作人员

告诉记者：“%'#%年 ##月 #&日以后，
按照月饼券面值打对折领取。最近来领
的人很少。”而新雅粤菜馆的工作人员

在电话中表示，目前消费者可以凭过期
的该店 %'#%年月饼券到南京东路上的
总店，按面值对折领取散装月饼。

然而，哈根达斯、元祖、"& 度 0、
马哥孛罗、克莉丝汀、功德林、冠生园
对待过期月饼券的态度都是简单的八
个字：“非常遗憾，停止使用”。

处理过期需双方协商
“如果能仿效某些蟹票的做法，次

年还能凭票提蟹，或者按面值换提等价
的海鲜及其他商品，过期月饼票的操作
可以更加人性化。”市民沈女士建议。
有业内人士分析，企业对每年发

出的月饼票和生产的月饼数量有大致
估计，过期月饼票次年再提的数量不
明，可能会打乱正常的销售秩序。
有法律界人士认为，月饼是节令产

品，所以把月饼产品的保质期设定为月
饼券的有效期是比较科学的办法。至于
那些名为“月饼”，实际上属于冰淇淋等
季节性不强的食品，设置有效期就不太
妥当了。上海四维乐马律师事务所主任
厉明认为，商家和消费者不妨协商解
决。“过期”究竟如何限定？个中看出
的是企业的实力和诚信。

本报记者 陈杰

志愿者 何慧 周蕊 陈丹桂

部分企业过期月饼券不兑换遭质疑
市民建议：多考虑消费者利益 采取更人性化做法第 !"题答案##

科学解析：《食品安全法》第五
十三条规定，国家建立食品召回制
度。食品生产者发现其生产的食品
不符合食品安全标准，应当立即停
止生产，召回已经上市销售的食
品，通知相关生产经营者和消费
者，并记录召回和通知情况。

食品经营者发现其经营的食
品不符合食品安全标准，应当立即
停止经营，通知相关生产经营者和

消费者，并记录停止经营和通知情
况。食品生产者应当对召回的食品
采取补救、无害化处理、销毁等措
施，并将食品召回和处理情况向县
级以上质量监督部门报告。

食品生产经营者未依照本条
规定召回或者停止经营不符合食
品安全标准的食品的，县级以上质
量监督、工商行政管理、食品药品
监督管理部门可以责令其召回或
者停止经营。

! ! ! !本报讯 （记者 陈
杰）从去年 #%月 #1日开
始、历时 #"天的本报“冬
令热线”今天正式收线。
半个多月来，“冬令热
线”共接到市民咨询投
诉电话 %%#! 个，主要反
映问题集中在冬令进
补、餐饮食品安全等方
面。此外，很多市民热情
来电，反映问题覆盖商
业消费、电器维修等冬
令生活的方方面面。
“冬令热线”虽然收

线了，但是本报将继续关注食品安
全，在老百姓和政府之间架起一座桥
梁，把老百姓所思所想通过热线反映
到政府有关部门，为政府决策服务。
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! 水产市场内陈列着海鲜产品供顾客自行搭配成礼包 薛慧卿 摄

食安知识知多少

! ! ! !感谢广大读者参与本报和市食安办联合主办的“食品安全知识每日一
题”竞赛活动。近日，中奖读者将收到本报“冬令热线”短信平台 #"1#"1'##"1

发出的通知短信。自即日起至 #月 #"日，中奖读者凭该短信，携带本人身份
证件到柳州路 $#&号 )号楼 %楼领取奖品，时间为每天 1：''&#(：''。

每日一题

新民图表 制图 戴佳嘉 $本表数据来源于上海水产行业协会%


